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Признание

 Михаил Пинкус,  
Челябинская область

Глава МЧС России Евгений Зиничев 
вручил государственные и ведом-
ственные награды особо отличив-
шимся сотрудникам ведомства. 
Среди награжденных — спасатели из 
московского центра операций осо-
бого риска «Лидер», вытащившие 
из-под завалов маленького магнито-
горца Ваню Фокина.

Креста «За доблесть» МЧС Рос-
сии, который получают только из 
рук главы министерства, удостоены 
начальник управления первооче-
редных аварийно-спасательных ра-
бот в зоне ЧС полковник Петр Гри-
ценко и заместитель начальника 
медико-спасательного отдела майор 
медицинской службы Анатолий Чу-
мичев. На оборотной стороне выс-
шего знака отличия МЧС выграви-
рованы слова: «Сделай все и спаси».

Именно Гриценко и Чумичева 
считают главными спасителями 
Вани: от их грамотных и самоот-
верженных действий в Магнито-
горске зависело очень многое. 
Впрочем, Петр Гриценко уже не 
раз говорил, что чудесное вызво-
ление малыша стало возможным 
благодаря слаженной работе всей 
команды: командира отряда Ана-
толия Саввина, координировавше-
го действия бойцов наверху, Анд-
рея Вальмана, Дмитрия Душина, 
Евгения Квочина и других. Многие 
участники тех трагических собы-
тий также отмечены ведомствен-
ными наградами.

Самому Гриценко досрочно при-
своено звание полковника МЧС Рос-
сии. Произошло это 15 февраля, ког-
да Ваня вместе с мамой после лече-
ния в клинике детской хирургии и 
травматологии доктора Рошаля вер-
нулся домой в Магнитогорск. Тогда 
же центр «Лидер» отпраздновал 
свое 25-летие, а на следующий день 
свой первый день рождения — 
«крестник» спасателей.

— Конечно же, поздравили Евге-
ния и Ольгу (родителей мальчика. 
— Прим. ред.), — рассказывает Гри-
ценко. — Теперь постоянно на свя-
зи, общаемся в соцсетях, радуемся 
успехам Вани.

Сейчас отряд живет обычной на-
пряженной жизнью. Позади трени-
ровочные водолазные сборы и под-
готовка в горах. Впереди — десанти-
рование и отработка навыков лик-

видации ЧС в половодье. День за-
щитника Отечества, по словам Пет-
ра Гриценко, ему и коллегам удалось 
отпраздновать в кругу семьи, но в 
полной боевой готовности.

Прививку ставят бесплатно 
В Екатеринбурге растет число  
заболевших корью

ТРИ недели назад в среднеуральской столице было 27 человек, у которых диагностировали 
корь. Сейчас санитарные врачи подтвердили 35 случаев, среди заболевших 28 детей и семь 
взрослых. Чтобы обезопасить жителей от недуга, в Екатеринбурге всех бесплатно вакцини-
руют. На 25 февраля привили 13 569 человек. Вакцину можно поставить в будни до 20.00,  
в субботу с 9.00 до 15.00 во всех лечебно-профилактических учреждениях.

Суп из доисторического животного

Сделали все
Глава МЧС РФ наградил спасителей Вани Фокина

Уборка по звонку

30 тысяч обращений в год

Полковник Петр Гриценко считает, что Ваня Фокин остался жив благодаря 
слаженной работе всей команды спасателей. 

Тем временем

В Екатеринбурге вручили награды 14 активным участникам волонтерского 
движения УрФО. Среди них Лилия Хисматуллина, Юрий Слизков и Валерий 
Рыжков (на снимке слева направо) — добровольцы из Магнитогорска, 
помогавшие спасателям и пострадавшим жильцам разрушенного от взрыва 
газа дома.

О чем гОвОрят

В департаменте образования и нау-
ки Курганской области засомнева-
лись, что юргамышским школьни-
кам дали суп с мясом неизвестного 
происхождения. 

Фотография с куском мяса с белы-
ми отростками появилась в соцсети 
18 февраля. Автор сделал подпись: 
«Вот чем в нашей столовой кормят 
детей». Снимок взорвал интернет. 
Люди гадали, что это такое, называ-
ли содержимое тарелки мясом дои-
сторического животного.  

— На самом деле никто этот кусо-
чек субпродукта не видел, — пояснил 
директор ведомства Эдуард Абра-
мов. — Если бы тарелку с супом сразу 
принесли в кабинет заведующей 
столовой или передали повару, это  
упростило бы расследование.

По словам главы департамента, в 
тот день на обед был суп с тушенкой 
высшего сорта, промаркированной 
ГОСТом. Если бы в ней оказалось 
что-то подозрительное, работники 
кухни обратили бы на это внимание. 
Прежде чем мясо попадает в кастрю-

лю, его три раза проверяют. Да и по-
вара работают не с завязанными гла-
зами. Скандал могли спровоциро-
вать, не исключает чиновник. Гипо-
тетически в тарелку легко положить 
все что угодно, даже мышь, а потом 
выложить снимок в интернет.

Но, даже если это фейк, власти от-
неслись к инциденту очень серьезно. 
Они собираются пересмотреть ра-
боту столовых в учреждениях обра-
зования. В частности, ввести цент-
рализованную модель организации 
питания школьников и студентов. 
Департамент образования готов от-
крыть двери столовых и буфетов для 
общественников, чтобы они  посмот-
рели, чем кормят детей. К расследо-
ванию ЧП подключились СК, проку-
ратура и Рос потребнадзор. Результа-
ты пока неизвестны.

Валентина Пичурина, Курган
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Есть такой суп вряд ли кто-то захочет.

ЖКХ

В «РГ» поступают вопросы о 
мусорной реформе от владель-
цев садовых участков. Они ин-
тересуются, как будет органи-
зован процесс вывоза отходов с 
территории товариществ. Разъ-
ясняем: дачники сами вправе 
выбрать схему утилизации — по 
нормативу или исходя из фак-
тического объема накопленно-
го мусора, а также способ «де-
лежки» выставленного счета.

Если садоводы не заключи-
ли договор с регоператором, ав-
томатически вступает в силу 
порядок взимания платы за му-
сор по нормативам. Между тем 
многим СНТ проще и дешевле 
работать по факту: сколько на-
копили, столько и вывезли. 

— «Позвонковая» система — 
вывоз мусора по звонку, напри-
мер, два раза в неделю — вполне 

реальна, но требует заключе-
ния договора с региональным 
оператором. Садовое товари-
щество как юридическое лицо 
получит единый счет, — сооб-
щила пресс-секретарь мин-
энерго и ЖКХ Свердловской 
области Инна Зотина.

А вот порядок распределе-
ния суммы в счете между чле-
нами СНТ — внутреннее дело 
каждого товарищества. Где-то 
предпочитают разделить ее по 
числу проживающих, где-то — 
по количеству соток земли. 
Обязательное условие при «по-
звонковой» системе — наличие 
контейнерной площадки, вне-
сенной в муниципальный ре-
естр. Если площадки нет либо 
она не оборудована баками для 
отходов, счет выставят по нор-
мативам потребления. 

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

между Тем

Жителям Курганской области предложили оценить работу управ-
ляющих компаний. На сайте правительства Курганской области 
kurganobl.ru открыт специальный раздел, где каждый имеет воз-
можность высказать свои замечания по содержанию жилья и при-
домовой территории. Анкета состоит из 14 вопросов. Вариант от-
вета можно выбрать из предложенных либо оставить свой — в сво-
бодной форме. Результаты опроса позволят поставить оценку ра-
боте УК, чтобы повысить качество работы «управдомов».

защита

С вопросами социальной защи-
ты, жилищно-коммунального 
обслуживания и образования 
чаще всего обращались в про-
шлом году уральцы к уполно-
моченному по правам человека 
Свердловской области Татьяне 
Мерзляковой. 

Всплеск интереса понятен. В 
2018-м в стране изменили пен-
сионное законодательство и 
объявили о начале мусорной 
реформы, в Екатеринбурге ро-
дители не могли записать детей 
в первый класс. О болевых точ-
ках общества и защите прав 
земляков Татьяна Мерзлякова 
рассказала в докладе депута-
там Заксобрания региона.  

За год с сотрудниками аппа-
рата омбудсмена лично пооб-
щались более 30 тысяч ураль-
цев, 4,5 тысячи отправили 
письма уполномоченному. Поч-
ти 40 процентов претензий ка-
сается социальной сферы. При-
чем чем эффективнее регио-
нальные власти решают заста-

релые проблемы, тем меньше 
жалоб. Впервые за последние 
годы сократилось количество 
обращений, связанных с жи-
льем: обманутые дольщики все 
чаще справляют новоселье.

Кроме того, уральцы реже 
приходят к омбудсмену за за-
щитой трудовых прав, но невы-
плата зарплаты и нелегальная 
занятость, по мнению Татьяны 
Мерзляковой, их все еще вол-
нуют. В качестве примера она 
привела затяжное банкротство 
Дегтярской швейной фабрики: 
предприятие оценили в 14 мил-
лионов рублей, продали за 
500 ты сяч, а работникам не 
вернули долги по зарплате.

Среди новых проблем — взы-
скание долгов по решению су-
дов. Даже после положительно-
го вердикта потерпевшие не 
могут получить причитающие-
ся им деньги. По мнению ом-
будсмена, силовым ведомствам 
необходимо наладить коорди-
нацию своих действий. 

Светлана Добрынина, 
Свердловская область 
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кошелек

 Елена Миляева, Екатеринбург

Жители Свердловской области ста-
ли меньше занимать «до зарплаты». 
В уральском управлении Банка Рос-
сии подсчитали: за три квартала 
прошлого года займов на сумму до 
30 тысяч рублей на срок до 30 дней 
было выдано на 23 процента мень-
ше, чем за тот же период 2017-го. 

О том, что ждет уральский рынок 
микрофинансирования в 2019-м, о 
чем полезно знать и заемщикам, и 
даже тем, кто «быстрозаймами» не 
увлекается, «Российской газете» 
рассказала заместитель начальни-
ка Уральского главного управления 
Банка России Светлана Фурдуй.

Светлана Валерьевна, с начала года 
вступили в силу новые правила, огра-
ничивающие выплаты по микрозай-
мам. Насколько заемщикам будет с 
ними легче жить?
С в е т л а н а  Ф у р д у й: Я поясню. Новые 
требования касаются не только зай-
мов микрофинансовых организаций 
(МФО), но и банковских кредитов сро-
ком до года. Введено ограничение пре-
дельной задолженности: проценты, 
неустойки и прочие дополнительные 
платежи, начисленные на такой кре-
дит или заем, не могут превышать сам 
долг более чем в 2,5 раза. 

С 1 июля этого года ограничение 
составит двукратную сумму, а с 
1 января 2020-го — 1,5-кратную.

Насколько станет легче, судите 
сами: если после 1 июля 2019 года 
вы возьмете в долг 10 тысяч рублей, 
то отдадите не более 30, из них на 
проценты, неустойки и иные плате-
жи может приходиться не более 
20 тысяч.

Кроме того, впервые вводится 
ограничение однодневной процент-
ной ставки: теперь МФО могут на-
числять не более 1,5 процента в день. 
Затем ставка будет ограничена од-
ним процентом. Если до последнего 
времени предельная стоимость кре-
дитов «до зарплаты» (до 30 тысяч 
руб лей на срок до 30 дней) могла до-
стигать 700 — 800 процентов в год, а 
то и больше, сейчас — 547,5 процента, 
а с июля — не более 365.

То есть регулятор не против, чтобы 
МФО устанавливали такие дикие 
проценты?
С в е тл а н а Фу р д у й: Во-первых, это пре-
дельные ставки, на практике они мо-
гут быть и ниже. Во-вторых, если 
брать в долг небольшие суммы бук-
вально на несколько дней (а в этом и 
суть «займов до зарплаты»), то реаль-
ная переплата в рублях выглядит не 
столь устрашающе. 

Очень важный момент: меняя 
условия работы, регулятор не пыта-
ется «закрыть» весь рынок микро-
займов. Напротив, наша задача — 
обеспечить многоплановость и до-
ступность финансовых услуг. Если 
бы микрозаймы не были востребо-
ваны, у них бы не оказалось такого 
количества клиентов: только за  
9 месяцев 2018 года МФО Свердлов-
ской области заключили около  
80 тысяч договоров с физическими 
лицами. Цель — защитить этих по-
требителей и сделать рынок МФО 
социально ориентированным.

Как вы оцениваете общую кредитную 
нагрузку на потребителей? Насколько 
критична в Свердловской области за-
кредитованность, о которой сейчас го-
ворят многие экономисты?  
С в е тл а н а Фу р д у й: Вопрос высокой за-
кредитованности в МФО — надуман-
ный. Объем микрозаймов несопоста-
вим с общим объемом потребитель-
ского кредитования. Для сравнения: 
на 1 октября 2018 года в Свердлов-
ской области физические лица взяли 

в банках в виде кредитов 288 милли-
ардов рублей, а в МФО — всего 
763 миллиона.

Но тем не менее вокруг МФО есть не-
гативный фон: на форумах в интер-
нете и в СМИ рассказывают исто-
рии, как из-за покупки сотового теле-
фона в кредит люди оказываются 
должны сотни тысяч, их осаждают 
агрессивные коллекторы... Вам жалу-
ются заемщики?
С в е тл а н а  Ф у р д у й: Да, причем очень 
активно: в прошлом году от жителей 
УрФО поступило 1,4 тысячи жалоб на 

МФО, это на 75 процентов больше, 
чем в 2017 году.  Динамика сопостави-
ма с ростом объема выдачи микро-
займов. Большинство жалоб касается 
неправомерных действий при взыс-
кании просроченной задолженности: 
частые звонки и СМС-сообщения, не-
цензурные выражения, грубая форма 
общения. То есть по сути люди жалу-

ются не на сами МФО, а на коллекто-
ров. Но, поскольку человек взял заем, 
который не смог отдать вовремя, в 
конкретной МФО, он и пишет жалобу 
на эту организацию. Есть претензии 
со стороны заемщиков и к порядку 
начисления задолженности, когда 
МФО накручивает проценты, но та-
ких жалоб не так много. Каждый слу-
чай специалисты Банка России рас-
сматривают, проверяют и выносятся 
соответствующие решения. 

И как быть, например, с коллектора-
ми? МФО ограничили в размере за-

долженности, которую можно тре-
бовать с заемщика. А взыскателей?
С в е тл а н а  Фу р д у й: Юридически МФО 
продают коллекторам фиксирован-
ный долг, на который сверху уже ни-
чего накрутить нельзя, а также безна-
дежные долги, как правило, за неболь-
шой процент. Например, человек дол-
жен 10 тысяч рублей, коллектор за-
платил МФО, предположим, две тыся-
чи, а дальше пытается вернуть все 10, 
но не факт, что сможет: по статистике, 
взыскивается не больше 15—20 про-
центов. 

Вы сейчас говорите о легальных взыс-
кателях. Но есть и нелегальные.
Светлана Фурдуй: Да, чаще всего нару-
шителями оказываются так называе-
мые «черные коллекторы» — нелега-
лы, работающие вне правового поля. 
Здесь мы сотрудничаем с правоохра-
нительными органами. Кстати, после 
вступления в силу запрета на пере-
уступку долга нелегалам число таких 
жалоб должно сократиться. Новый 
закон ограничивает круг лиц, кому 
возможна уступка прав по договорам 
потребительского кредита или займа. 
Теперь долг может быть продан толь-
ко тем организациям, за которыми 
осуществляют надзор Банк России 
или Федеральная служба судебных 
приставов, или физическим лицам, 
указанным самим должником.

То есть будущий заемщик может на-
звать кого-то, кому потом придется 
выкупить его долг? Это такой вари-
ант нынешнего «поручительства», 
когда людям звонят с требованием 
оплатить долги едва знакомого чело-
века?
С в е тл а н а  Фу р д у й: Не совсем так. По 
закону уступка требований по дого-
вору займа физическому лицу воз-
можна, только если заемщик дал на 
это письменное согласие и указал 
конкретного человека. При этом та-
кое согласие дает кредитору право, но 
не обязанность продавать долг. Точно 
так же и тот, кого назвал заемщик, не 
обязан заключать с МФО договор на 
приобретение требований по догово-
ру займа. Эта норма установлена в ин-
тересах заемщиков и не является ана-
логом отношений сторон по договору 
поручительства. Напомню, договоры 
поручительства заключаются между 
кредитором и поручителем до воз-
никновения у заемщика просрочен-
ной задолженности.  

БаНК России начал публиковать на своем сайте информацию о предписаниях, запрещающих 
участникам микрофинансового рынка, которые нарушили федеральные законы, проводить 
отдельные виды операций, например привлекать средства и выдавать займы. Установленные 
запреты не распространяются на иные направления деятельности, а значит, не могут препят-
ствовать возврату средств по договорам займа и договорам передачи личных сбережений.

Ругают публично 
МФО-нарушителям запретят 
выдавать займы

На первой странице договора указывается 
размер ежедневного платежа и сумма 
всех переплат — в процентах и рублях. 
Есть возможность все взвесить 

Занять или сэкономить?
Кому помогут ограничения на выдачу «займов до зарплаты»

Ключевой вопрос

Как потребителю безопасно вести дела с МФО?
С в е тл а н а Фу р д у й: Обращаться в МФО стоит только в том случае, если вы 
на сто процентов уверены, что вернете долг в срок, иначе переплата бу-
дет существенной. В первую очередь надо подумать, насколько действи-
тельно необходима вещь, которую вы собираетесь приобрести на заем-
ные деньги. Хорошо работает такое правило: подумать сутки перед по-
купкой. Если через 24 часа решение не поменялось, следующий шаг — 
проверить МФО: посмотреть, входит ли она в реестр Банка России, раз-
мещенный на его официальном сайте. Если здесь все в порядке, я реко-
мендую взять договор займа и очень внимательно его изучить. Сейчас 
прямо на первой странице указывается размер ежедневного платежа и 
сумма всех переплат — в процентах и рублях. Это удобно: есть возмож-
ность все взвесить и понять, сможете ли вы «потянуть» кредит. Следует 
обратить внимание, нет ли в договоре «довесков», когда в нагрузку к 
займу идут страховки, гарантии и так далее.

на ЗаметКу

Как избавиться от пунктов договора с мФо,  
которые вас не устроили? 
Рынок МФО очень развит: пунктов выдачи микрозаймов достаточно. Поэто-
му лучше посетить несколько из них, сравнить условия и выбрать организа-
цию, предлагающую наиболее приемлемые.
— Все, что я сейчас говорю, это, по сути, один совет: рассчитать все риски и 
только после этого взять в долг, — говорит Светлана Фурдуй. — А может, лучше 
дождаться зарплаты или накопить? Вопрос финансовой грамотности для нас 
важный — ее уровень невысок. Причем под грамотностью мы понимаем знания 
не о том, где заработать деньги, куда их инвестировать и какие инструменты 
для этого использовать. Нет. Основная суть финграмотности — в умении про-
считать риски и принять взвешенное решение. Мы все знаем, сколько зараба-
тываем, с точностью до 90 процентов можем сказать, сколько в состоянии пла-
тить ежемесячно. Так зачем брать столько кредитов, которые не в состоянии 
вернуть? Никто не поможет человеку, не умеющему себя ограничить.

полеЗно Знать

• По стандарту защиты прав по-
требителей услуг микрофинансо-
вых организаций в одном и том же 
МФО нельзя взять заем до полного 
погашения предыдущего. 
• Одна МФО не может выдать 

одному заемщику больше девяти 
микрозаймов сроком на 30 дней в 
течение года.
• При взыскании просроченной 

задолженности МФО или коллек-
торские агентства имеют право 
звонить должнику не более одного 
раза в день, двух раз в неделю и не 
более восьми раз в месяц.

КонтаКт

Реестр МФО на сайте Банка Рос-
сии www.cbr.ru/finmarket/
supervision/sv_micro.

Светлана Фурдуй: Вопрос высокой 
закредитованности в МФО — 
надуманный. Объем микрозаймов 
несопоставим с общим объемом 
потребительского кредитования.

Популярность «быстрых денег» среди 
уральцев в прошлом году упала.
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Уральские филологи работают над компьютерным моделированием авторской сочетае
мости слов. В результате анализа произведений классиков русской литературы они опреде
лят стилистические особенности, присущие каждому писателю, и с помощью компьютерной 
лингвистики создадут модели сочетаемости слов. Таким образом появятся авторские профи
ли, которые дополнят существующие исследования новыми характеристиками. 

Как слово отзовется

На Урале филологи разложат творче
ство русских классиков по полочкам

Искатели 
метеоритов

Доза для жизни
Уральцы изобретают нанолекарства и пытаются снизить 
стоимость смартфонов

Наука

 Анна Шиллер, 
 Свердловская область

Уральским ученым для создания новых 
технологий не нужно открывать америку. 
Они изучают свойства уже существующих 
материалов и знают, как наладить эффек
тивное производство предметов, окружаю
щих нас в повседневной жизни. исследова
тели УрФУ представили новые разработки 
и презентовали собственную QRдоску пе
риодической таблицы химических элемен
тов Менделеева. 

Метод трекинга

По мнению аналитиков, одним из самых 
распространенных детских заболеваний в 
наши дни стал аутизм. В раннем возрасте 
его еще можно излечить, поэтому ученые 
лондонского и уральского университетов 
решили диагностировать болезнь при по
мощи айтрекера — прибора, отслеживаю
щего движение взгляда. Он сканирует че
рез камеру реакцию ребенка на картинки, 
которые появляются на экране монитора.

— Мы определяем, есть ли отклонения от 
нормы, по маркерам: как малыш следит за 
предметом и куда переводит взгляд, как 
быстро замечает объект, отличающийся от 
других, и переключает внимание на новый, 
— рассказывает александр котюсов, со
трудник лаборатории мозга и нейрокогни
тивного развития. — аутизм обычно выяв
ляют в возрасте трех лет, наши исследова
ния позволяют выделить среди испытуе
мых группу риска.

На обследование в лабораторию УрФУ 
приводят детей от трех месяцев с невроло
гическими нарушениями. Поставить диаг
ноз по результатам измерений специалис
ты не могут — они дают лишь рекомендации 
родителям, указав на нетипичное поведе
ние малыша. кроме того, определяют ког
нитивные способности методом электро
энцефалографии: к голове подключают 

электроды, регистрирующие активность 
мозга.

Лечебные наночастицы

Группа студентов и аспирантов универси
тета проводит все свободное время в лабора
тории. Недавно химики получили грант рос
сийского фонда фундаментальных исследова
ний за изучение люминесцентных материа
лов, которые состоят из веществ (флуорофо
ров), испускающих излучение под влиянием 
света. Пытливые умы установили, что в сое
динениях с этими веществами появляются 
наночастицы, и это свойство можно использо
вать для создания лекарств.

Под действием ультрафиолетового излуче
ния в живых организмах легко отследить по
ведение флуоресцентных наночастиц. сейчас 
молодые ученые изучают, как они воздейству
ют на различные клетки, к примеру, на клетки 
HeLa, полученные из раковой опухоли жен
щины в 50х годах. Но им предстоит еще 
узнать, как применить эти малорастворимые 
вещества в медицине, ведь растворимость ле
карственных препаратов в воде имеет боль
шое значение.

— работы китайских коллег доказали: флуо
ресценция увеличивается при взаимодей
ствии молекул в некоторых соединениях. Мы 
надеемся, что это свойство пригодится в про

изводстве дисплеев, осветительных приборов 
и даже лекарственных препаратов, если час
тицы сами по себе являются биологически ак
тивными, с терапевтическим эффектом, — го
ворит профессор УрФУ Наталья Бельская. 

В планах ученых обеспечить адресную до
ставку препарата, например, через воздей
ствие фотоизлучением, позволяющим акти
вировать лекарство и определить точную дозу 
для каждого пациента. Такие исследования 
могут привести к появлению персонифициро
ванной медицины. Нанолекарство, по словам 
разработчиков, будет состоять из препарата и 
флуорофоров, снижающих его токсичность 
для организма. 

Магниты будущего

а в институте естественных наук и матема
тики думают над тем, как удешевить изготов
ление постоянных магнитов, применяемых в 
автомобилестроении, промышленных 
устройствах и в быту. с помощью лазерных 
технологий в 3Dпечати исследователи изуча
ют магнитные свойства материалов при тем
пературе от —270 до +525 градусов по шкале 
Цельсия.

— Металлы, используемые в производстве 
магнитов, становятся все дороже. если умень
шить их расход, можно снизить стоимость и 
самих магнитов, и товаров, в производстве ко
торых их используют, — рассуждает алексей 
Волегов, доцент кафедры магнетизма и маг
нитных наноматериалов. — Мы работаем над 
материалами, помогающими упростить соз
дание сложных по форме магнитов и магнит
ных систем, чтобы применить их в высокотех
нологичных устройствах: смартфонах, элект
родвигателях.

алексей подчеркивает: на магнитное поле 
реагирует любая материя, и далеко не все 
особенности их взаимодействия изучены. 
На основе материалов, сочетающих магнит
ные и электрические свойства, ученые смо
гут разработать технологию, способную по
высить объем памяти накопителей инфор
мации и уменьшить затраты на их производ
ство.

2019-й объявлен Международным годом периодической таблицы химических элементов, которую 150 лет назад составил Дмитрий Менделеев. В научно-
образовательном центре УрФУ презентовали уникальную QR-доску с таблицей Менделеева, позволяющую при помощи смартфона узнать свойства 
химических элементов.

РакуРс

Не прошло и 15 лет, как на Урале 
возродили олимпиаду по геоло
гии, где впервые проверили знания 
школьников в метеоритике. Оказа
лось, наиболее впечатляющие ре
зультаты изучения этой подзабы
той науки продемонстрировали 
южноуральцы.

150 нач и на ющ и х г еолог ов 
3—11х классов из свердловской, 
Челябинской и Тюменской облас
тей соревновались в таких дисцип
линах, как минералогия, палеон
тология, петрография, геофизика, 
геоэкология и геология полезных 
ископаемых. Олимпиада проходи
ла в два этапа. На первом, заочном, 
ребята представили письменные 
работы. к примеру, ученик десято
го класса тюменского лицея анд
рей стрельцов исследовал ископа
емых позвоночных.

— изучил обнажения кыштыр
линского карьера и составил стра
тиграфическую схему, где указал 
временное и пространственное со
отношение горных пород, — расска
зывает андрей.

На очный тур в екатеринбург он 
привез зубы ископаемой акулы.

Практически в годовщину паде
ния че лябинского метеорита 
юным исследователям предстояло 
найти внеземное вещество среди 
15 образцов. сначала лидировали 
свердловчане, посвятившие боль
шинство своих работ самоцветам 
из сказов Бажова, однако в финале 
не было равных челябинцам. Дать 
верный ответ удалось всего один
надцати ребятам, и большинство 
из них приехало с Южного Урала. 
Все они своими глазами видели 
впечатляющее падение космичес
кого гостя, выезжали с педагогами 
в метеоритные экспедиции и назу
бок знают внешние признаки ме
теорита — тонкую черную кору 
п лавления, ямки вы д у вания, 
пепельносерый цвет основной 
массы. Остальные перепутали же
лезный метеорит с окисленной же
лезной рудой или стекловатым 
шлаком.

— Нынешние состязания — под
готовительный этап перед гряду
щими масштабными соревновани
ями, — отмечает Вячеслав Тюмен
цев, заместитель министра при
родных ресурсов свердловской 
области. — На среднем Урале в 
2021 году пройдет XIII Всероссий
ская открытая полевая олимпиада 
юных геологов.

ксения Дубичева, 
свердловская область

Юным геологам 
предстояло 
найти внеземное 
вещество среди 
15 образцов. 
Дать верный ответ 
удалось всего
11 ребятам из 150
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В планах ученых 
обеспечить адресную 
доставку препарата 
конкретному пациенту 
через воздействие 
фотоизлучением  
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Золотых дел кружевницы
Ростовские ювелиры дали мастер-класс на Урале

В поход по записи

традиции

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

Если уральцы любят и умеют рабо-
тать с драгоценными камнями, то 
ростовские мастера создают драго-
ценности своими руками. Ростов 
Великий более трехсот лет остается 
крупнейшим центром эмалевого ис-
кусства. 

Ростовская скань с перегород-
чатой расписной эмалью и финиф-
тью — то, чем без преувеличения 
гордилась и будет гордиться Рос-

сия. Тончайшее кружево с эмалью 
в Ростове «плетут» так же, как сто 
и двести лет назад, продолжая 
традиции Фаберже (чарки знаме-
нитой фирмы с перегородчатой 
эмалью уходят на аукционах за 
10 — 20 тысяч долларов, а большой 
ковш недавно продали за 240 ты-
сяч). Собирая серебряные узоры 
из миллиметровых завитков про-
волоки, мастера работают с лупа-
ми или микроскопом, расписыва-
ют эмаль колонковыми кисточка-
ми толщиной в десятую долю мил-
лиметра.

Казалось бы, сегодня кропотли-
вый ручной труд обречен на выми-
рание, однако на днях мастерская 
отметила 20-летний юбилей. 

— К народным промыслам мы от-
ношения не имеем. Промысел — это 
много и быстро, а наш срок для изде-
лий на заказ — от четырех месяцев. 
Конечно, иногда, если нужно, за ра-
боту садятся все 40 человек, — гово-
рит директор мастерской Галина Ря-
занцева.

Где вам удалось найти так много вы-
сококлассных мастеров?
Га л и н а  Р я з а н ц е В а: Коллектив фор-
мировался постепенно. Одни рабо-
тают с  основания, другие пришли 
20-лет ними, а сейчас у них семьи и 
дети. У нас нет ни одного случайного 
человека, к нам попадают только по 

рекомендации. Почти все пробова-
ли работать в разных мастерских. 
Но их владельцы редко бывают ху-
дожниками, они бизнесмены. Раз за 
разом пытаешься объяснить, как 
видишь изделие, но отклика не полу-
чаешь, сам диктовать условия не мо-
жешь. Тогда мы и организовали свою 
мастерскую.

Особенные заказы вы выполняли?
Га л и н а  Р я з а н ц е В а: Над ракой Димит-
рия Ростовского для Спасо-
Яковлевского монастыря мы труди-
лись два года, с 2007-го, к 300-летию 
преставления святителя. Как раз кри-
зис, денег нет, сроки поджимали, прос-
то караул! А в 2010-м в Москву, на вы-
ставку в Доме правительства, мы при-
везли четыре иконы из фонда мастер-
ской. Их купили — у нас появились 
деньги. И совершенно чудесным обра-
зом нашлось здание для мастерской в 
260 шагах от Спасо-Яковлевского Ди-
митриевского монастыря.

Ковчег для даров волхвов полу-
чился невероятной красоты. Когда 
мы везли его на Афон (25 килограм-
мов ручной клади), таможня легко 
пропускала, самолеты улетали во-
время. Перед нами, можно сказать, 
все двери раскрывались… 

Кстати

Первую серебряную гробницу свя
тителя Димитрия Ростовского ве
сом 170 килограммов сделали из 
российского серебра с Колывани по 
заказу императрицы Елизаветы Пет
ровны. Изготовление раки затяну
лось на десять с лишним лет, и в 
1763м на церемонию перенесения 
мощей в Ростов приехала уже Ека
терина II. Эту гробницу уничтожили 
в 1922м при изъятии церковных 
ценностей монастыря. К 300летию 
кончины святителя в епархии объя
вили сбор средств на новую гробни
цу. Мастера не стали копировать 
прежнюю, царскую, а создали свое 
произведение искусства, с эмале
выми миниатюрами.
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На сайте главного управления МЧС 
по Свердловской области появился 
сервис для регистрации групп, от-
правляющихся в поход по горам и 
лесам.

Урал стал пятым российским 
регионом, где возможности ин-
тернета используют для обеспе-
чения безопасности туристов. 
Первыми онлайн-регистрацию 
запустили в кавказских респуб-
ликах и Бурятии. По информации 
МЧС, благодаря зафиксирован-
ным данным в прошлом году спа-
сателям удалось вызволить из 

экстремальной ситуации 16 ис-
следователей Байкала.

ЧП с туристами и на Среднем 
Урале не редкость. Одна из траге-
дий произошла в январе нынешне-
го года на севере региона. Во время 
лыжного похода две девушки отби-
лись от группы и заблудились в го-
рах. Спасатели обнаружили их 
спустя три дня. Одна погибла, вто-
рой пришлось ампутировать обмо-
роженные ступни ног. 

Ту ристические гру ппы у же 
давно обязаны сообщать в МЧС о 
своем путешествии. Но не всегда 
это делали, считая процедуру за-
тратной по времени. Информа-

цию о точном маршруте, составе 
команды, а также способах связи 
необходимо было предоставлять 
в письменном виде. Теперь поря-
док регистрации стал значитель-
но проще, помогает избежать бю-
рократических проволочек и де-
лает оформление удобным и бы-
стрым.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Куда обращаться

Главное управление МЧС России 
по Свердловской области:  
66.mchs.gov.ru.

ТРАССУ, по которой шли спортсмены, проложили там, где в годы войны под руководством ин-
структоров проходили тренировки уходивших на фронт лыжников. Сейчас на этом месте по-
строен лыжный комплекс, обустроены трассы от одного до пяти километров, стартовый и фи-
нишный городки. А в спортшколе № 5 открыт музей воинской славы. Как сообщил ее директор 
Владимир Воронов, на старт вышли более 250 юных лыжников из 17 команд региона.

По следам героев 
В Челябинске прошли соревнования 
в честь воинов лыжных батальонов 

В двух шагах от воспитателя

«Опять из-за какой-то 
собаки дорогу перекрыли»

Скандал

На Южном Урале организова-
на проверка инцидента в одном 
из детских садов Златоуста, 
который едва не закончился 
трагедией. В распоряжении 
следственного управления СК 
региона оказалась видеоза-
пись, на которой маленькая де-
вочка, сорвавшись со швед-
ской стенки на игровой пло-
щадке, повисает на капюшоне 
куртки и, не сумев освобо-
диться, теряет сознание. 

— Сотрудники дошкольного 
учреждения заметили повис-
шего ребенка лишь спустя не-
которое время, — сообщил 
представитель следственного 
ведомства Владимир Шишков. 

— На записи с камер видеона-
блюдения детского сада, в 
частности, видно, что cначала 
девочке пытаются помочь дру-
гие дети. И лишь затем бегут к 
воспитательнице, которая все 
это время находилась рядом, 
но на ЧП не обратила внима-
ния. В итоге пострадавшая 
успела провисеть полминуты и 
уже потеряла сознание, когда к 
ней подоспел педагог. К сча-
стью, по данным следственно-
го ведомства, ребенку вовремя 
оказали медицинскую по-
мощь.

Ход проверки взял на конт-
роль руководитель следствен-
ного управления.

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

о чем говорят

Дорожный инцидент в Челя-
бинске, где инспектор ДПС 
остановил поток машин, что-
бы помочь перейти дорогу 
хромому псу, прокомменти-
ровал в своей программе Иван 
Ургант. 

— Ну это же чудесно! — заявил 
телеведущий. — Но, как сказали 
водители, «опять из-за какой-
то собаки дорогу перекрыли!»

Как уже писала «РГ», лейте-
нант полиции Сергей Милюков 
пожалел собаку, не решавшую-
ся перейти дорогу из-за ожив-
ленного движения. Инспектор 

вышел на проезжую часть, 
остановил автомобили и даже 
отдал лохматому пешеходу 
честь.

Поступок сотрудника по-
лиции по достоинству оцени-
ли горожане, в том числе 
очевидцы-водители, получив-
шие заряд хорошего настрое-
ния на целый день. Однако в 
ГИБДД сообщили, что ничего 
экстраординарного инспек-
тор не совершил. Он просто 
предотврати л возмож ное 
ДТП, которое могло произой-
ти, окажись пес на дороге без 
сопровождения.

Михаил Пинкус, Челябинск

Где вы, господа присяжные?
Право

Только пять судов присяжных 
прошло в 2018 году на Среднем 
Урале. Два из них провели рай-
онные суды, три — областной. 
Главной проблемой эксперты 
называют сложности с привле-
чением народных судей к учас-
тию в заседаниях.

— Из 500 кандидатов прихо-
дят обычно 30—35 человек. Ко-
нечно, кто-то не хочет сам, но 
зачастую руководители не от-
пускают сотрудника с работы, 
— рассказала зампредседателя 
Свердловского областного суда 
по уголовным делам Елена Ми-
люхина. 

По ее словам, строгие на-
чальники нарушают сразу два 
права: право граж данина 
участ вовать в судопроизвод-
стве в качестве присяжного и 
право подсудимого самостоя-
тельно выбирать себе вид судо-
производства. Ведь его судьбу 
могут решать либо профессио-
нальные судьи, либо судьи из 
народа. 

Кстати, вопреки распро-
страненному мнению, обвиня-
емому далеко не всегда удается 
разжалобить судей-непрофес-
сионалов. Лишь один из пяти 
судов присяжных в прошлом 
году закончился оправдатель-
ным приговором. В остальных 
судьи поддержали обвинение. 

Несмотря на все сложнос ти, 
в 2019 году суды Свердловской 
области продолжат привлекать 
к судопроизводству присяж-
ных, подчеркнула Елена Милю-
хина. 

Напомним, заседания с учас-
тием народных судей в ураль-
ской глубинке проходят с 1 ию-
ня 2018 года. Говорят, все зда-
ния органов правосудия к это-
му моменту готовили весьма 
активно: переоборудовали 
залы, подготовили совещатель-
ные комнаты для присяжных. 
Кстати, списки кандидатов, со-
ставленные на основе данных 
из муниципалитетов, утверж-
дал глава региона. 

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

справКа «рГ»

Кандидатом в присяжные заседатели могут стать дееспособные 
граждане Российской Федерации, достигшие возраста 25 лет, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей, не состоящие 
на учете в наркологических или психоневрологических диспан
серах, не являющиеся подозреваемыми или обвиняемыми в со
вершении преступлений, владеющие языком, на котором ведет
ся судопроизводство, и не имеющие физических или психичес
ких недостатков, препятствующих полноценному участию в рас
смотрении судом уголовного дела.

Над лампой, украшенной витражной 
эмалью, мастер Владимир Растопчин 
работал целый год.


